
LA ECONOMÍA CAMPESINA DE PUNO:
1820-1840
Repercusiones de la presencia militar
y la producción textil

Nelson Altamirano

LA INTERACCIÓN de presencia militar, economía campesina y escasez de recursos durante los primeros veinte años de la República son hechos que, en la bibliografía existente sobre Puno, siempre han sido asociados. En estos trabajos se enfatiza la inestabilidad política y la sucesión de acciones militares en un contexto de crisis económica (Basadre, 1969,T.2), antes que la dinámica de la crisis económica. Esta es simplemente descrita como larga (de fines del siglo XVIII hasta el surgimiento del comercio de lanas hacia 1840), y como básicamente minera y comercial (Choquehuanca, 1833; Jacobsen, 1983; Deustua, 1986; Tamayo, 1982:78). Esta perspectiva globalizante tiende a diluir dentro del gran ciclo económico dos décadas de transformación de las economías campesinas, que como veremos estuvo enraizada en una ampliación de las redes mercantiles como consecuencia de la prolongada presencia del ejército. Primero las luchas por la independencia, luego fueron los caudillos y hasta mediados de la década del cuarenta la Confederación Peruano-Boliviana.

Nuestro interés es comprender en qué dirección se movieron los cambios, a través de un pormenorizado